

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 1 mes 5 rs., 3 id. 8.—Fuera de Gerona: 5 meses 9 rs.

No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.

Números sueltos 6 cuartós.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 1 real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

GERONA 17 DE NOVIEMBRE DE 1870.

Cuando llegue este número á manos de nuestros suscritos ya se habrá resuelto por la soberanía de los representantes de la Nación, si el duque de Aosta ha sido electo para fundar la monarquía democrática en España, ó si ha de durar el interregno; cuya importante nueva procuraremos dar en este número. No obstante esto, y como no nos duelen prendas, vamos á trasmitir al público la importancia y el resultado de la reunion celebrada en la noche del sábado por la Tertulia liberal de esta ciudad, siquiera sea una ligera relacion de lo ocurrido, por no habernos sido posible colocarla ya en el periódico del domingo.

La concurrencia era tan numerosa, que apenas podia contenerla el espacioso local en que aquella celebra sus sesiones.

Despues de algunas frases de su presidente el Sr. Atmeller para presentar al Gobernador civil Sr. Lezama, que habia ido á devolver á los socios de la Tertulia la visita que el Presidente y algunos miembros de la Junta directiva le hiciera en nombre de la sociedad; manifestó dicho señor en breves palabras lo mucho que agradecia la deferencia de la Tertulia y la viva satisfaccion que experimentaba al hallarse entre los representantes del partido liberal de esta inmortal ciudad. En igual sentido se espresó el dignísimo Comandante general Sr. Nouvilas, así como D. Antonio Góngora, secretario del gobierno de provincia, que habia concurrido á este acto.

Siguiendo despues la costumbre establecida por la Tertulia, de consagrar los sábados á tratar de los asuntos políticos del país, hizo uso de la palabra el Sr. Atmeller; y con correcta frase y buenos razonamientos, trazó á grados rasgos la historia de las gestiones practicadas por el Gobierno para salir de la interinidad y poner término al período constituyente.

Hizo en este punto la mas acertada apología del gabinete presidido por el general Prim, y demostró con irrefutables razones, la necesidad y el deber en que se hababa todo el partido liberal de apoyar la candidatura propuesta por el Gobierno, á fin de que la Asamblea soberana inspirándose en los deseos del país, pueda dar cima á su grande obra, logre afianzar las conquistas de la revolucion y dé asiento sobre sólidas bases á las instituciones democráticas.

El orador hizo ver que la candidatura del duque de Aosta, reúne para ser aceptada, todas las condiciones necesarias para ser el complemento digno de la revolucion, y concluyó

exortando á todos los liberales de Gerona á que le presten el apoyo de sus simpatías.

La brillante improvisacion del Sr. Atmeller fué escuchada con marcadas y repetidas pruebas, de agrado, por parte de todos los concurrentes, y puesta por último á discusion la conveniencia de apoyar dicha candidatura para el trono español, en la forma indicada, se adoptó por unanimidad, así como el acuerdo de dirigir una esposicion á las Córtes espresando en ella esos mismos deseos.

Leida luego por el Sr. Atmeller la redactada con dicho objeto mereció, tambien por unanimidad, la aprovacion de los concurrentes, en medio de entusiastas aplausos por lo elevado de las consideraciones en que se fundaba.

En esto, y á propuesto del Sr. Murtra acordó igualmente la Tertulia, que se mandase un telegrama al Sr. Presidente del Consejo de Ministros, felicitando al gobierno, y ofreciéndole la sincera adhesion de la Tertulia liberal de Gerona, noticiándole de paso el acuerdo tomado en aquel acto por la misma.

Tambien hablaron algunos otros socios, abundando todos en las mismas ideas de apoyar al gobierno y los fallos de las Córtes Constituyentes, y encareciendo algunos la conveniencia de que en todos los pueblos de la provincia se organizase el partido liberal, á fin de que estuviese dispuesto á la lucha pacífica de los comicios, único campo donde los partidos políticos pueden y deben conquistar noble y legalmente el triunfo de sus doctrinas.

El Sr. Gobernador civil, dió gracias en nombre del gobierno y del país á la Tertulia, por su patriótica conducta, con la que tan eficazmente contribuye á consolidar la libertad hermanada con el orden; y el Sr. Comandante general manifestó en sentidas y entusiastas frases en amor á la libertad, y su propósito de combatir y derramar por ella su sangre si fuese necesario.

Inútil nos parece encarecer la importancia de esta reunion, en la que reinó un hermoso espíritu de concordia y elevado patriotismo; habiendo salido de ella todos complacidos y satisfechos, por la verdadera fraternidad y unidad de miras que reinó entre todos los concurrentes.

No hay duda alguna que la pasion quita el conocimiento, y lo vemos confirmado en el artículo que con furor bilioso dedica al duque de Aosta el *Diario* carlista de esta capital.

La ira, dice, en este momento guia nuestra pluma, pero nosotros preguntamos ¿cuando

ha dejado de guiarla? Nunca! porque si se fueran á buscar todos sus escritos veríamos que unos en pos de otros, se va sucediendo casi por grados hasta estallar con toda su fuerza en el del domingo último....

Clama por la deshonra de la patria.... Parece imposible que tal clame quien nadie como ellos la han rebajado tanto, siendo imposible, aun á dredes el que otro partido pudiera hacerlo á tan alto grado.

Vivirán eternamente en nuestra memoria todas las tropelias y escenas sangrientas que de pasadas épocas tenemos; y los sucesos que se siguieron desde la época de Carlos IV hasta el destronamiento de la *bondadosa* si las borrara el tiempo de nuestra memoria, quedan aun las páginas de la historia para echaros en cara la deshonra de la patria por la cual se levanta tan inicuamente el partido de las horcas y cuchillos.

Deseariais solo á Carlos para que á semejanza de Fernando VII rasgara la Constitucion, deportara á los diputados y liberales todos, y á vuestros pies pusiera la España liberal, procurando hacerla esclava de vuestro absoluto poder, y no es extraño que se alze la voz para condenar cualquier candidato que se proponga porque es imposible satisfaga los deseos del bando que se titula apostólico.

Concluyose el riempo de establecer *purificaciones*, de encarcelar por sospechas, de querer restablecer los tormentos y asociarse bajo el título del Angel exterminador; pasaron los Egias y los Campanas y los Saez y tenemos por seguro que el nuevo monarca que venga ha de reprimir con mano fuerte este soberbio poder que aun parece tienen los que mas avergonzados debieran presentarse.

Por eso confiamos y hemos dado tiempo al po, y al ver la ciega fé en el roto poder que tenían los que ahora creen en Carlos VII, no podemos menos de augurar funestos presagios sobre este partido, el que indomito, se ha vuelto faccioso, soberbio, no ha acatado las leyes y orgullosos, lo han despreciado todo, y esos mismos hombres funestos han de verter tarde ó temprano ya sea con el *hijo del excomulgado*, ya con cualquier otro, la primera lágrima de su vida, pues nunca la fortuna les habia vuelto las espaldas, gozando siempre de la dicha y el bienestar que les proporcionaban las desgracias y tropelias de que eran blanco los llamados *negros*.

Esos mismos *negros* que vieron con la invasion del año 23 los vitores y aplausos para los que osaron pisar la España, del bando absolutista; que veia entrar á la cabeza del ejército francés, clérigos que ahora se han visto

parodiados, deberíamos clamar por la deshonra de la patria, porque si aquello lo era ¿que no sería si se cumplieran los deseos del partido absolutista?

Han concluido ya en España de gobernar los defensores del altar y trono y todo son puras ilusiones que se van desvaneciendo de día en día, pero que al volverlos á recordar comparando la situación actual á la de aquellos tiempos, sus defensores se indignan, la ira guía su pluma, su imaginación se exalta y preso su pecho de un desespero cruel, trazan sobre el papel líneas que son producto del despecho y del enojo.

Esto solo hace pensar lo que harían si los destinos de la Nación estuvieran en sus manos.

Se nos ha facilitado el siguiente telegrama, dirigido al Sr. Presidente del Consejo de Ministros por el Ayuntamiento de esta ciudad, y la contestación recibida del mismo.

«El Ayuntamiento de Gerona felicita al gobierno por su iniciativa en la cuestión de coronamiento de la obra revolucionaria, presentando como lo ha hecho, al duque de Aosta para el trono de España, á cuya candidatura se adhiere sinceramente este municipio.

Va una exposición á las Cortes por el correo.»

Gerona 12 de Noviembre 1870.—El Alcalde presidente, *Joaquín Masaguer*.

«El Presidente del Consejo de Ministros al Alcalde de Gerona.

Tengo una gran satisfacción al dar las gracias en nombre del Gobierno á esa corporación popular por la cordial felicitación que se ha servido dirigirme.»

(Madrid 14 Noviembre)

El Sr. Gobernador civil ha transmitido á la Tertulia liberal de esta ciudad el telegrama recibido el 14, del Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros, que dice lo siguiente:

«Sirvase V. S. significar al Presidente y liberal Tertulia de esa ciudad que el Gobierno ha recibido con la mayor satisfacción la cordial felicitación que por conducto de V. S. se han servido dirigirme.»

Lo que nos apresuramos á comunicar á nuestros lectores para satisfacción de los individuos de dicha Tertulia.

Hé aquí el telegrama remitido por el comandante de los Voluntarios de la Frontera al Sr. Presidente del Consejo de Ministros:

«Presidente Consejo Ministros.—Voluntarios Frontera felicitan por acierto elección Monarca en el Duque de Aosta, fervientes votos sea sancionada por Cortes Constituyentes.—El Comandante, Ramon Roger.»

El domingo último debió hacerse una manifestación en esta capital contra la candidatura para el trono de España del duque de Aosta, anunciada hasta por extraordinario por los carlistas, para la cual pidieron permiso dos sujetos pertenecientes uno á dicho partido y otro al republicano, segun se nos ha dicho. El día estuvo bueno, por mas que diga el Norte

lo contrario, y lo cierto es que no ha sido el tiempo quien ha privado tal manifestación, sino la circunstancia de que el reducido número de los que llegaron á reunirse ha debido chasquear á los promovedores, y de ahí el que no se hubiesen atrevido á dar el espectáculo al público de «pocos y mal avenidos.» No creemos que ningun vecino de Gerona haya dejado de reírse, al leer la salida del Norte achacando al mal tiempo el fracaso de la cacareada manifestación.

El Norte, periódico que se llama católico, empezaba un artículo publicado el domingo con la siguiente frase: «*la ira guía en este momento nuestra pluma...*». Claro es que un escrito que llevaba esto por empuñadura, solo podía tener por contera alguna palabra melodramática, infernal, espeluznante. En efecto, el susodicho artículo,—llamémosle así para darle algun nombre,—terminaba exclamando: «*¡Maldición! ¡Maldición! ¡Maldición!*» ni mas ni menos que un drama de Bouchardy ó de Ducange.

Figurese ahora el piadoso lector de que estaría relleno un escrito que tenia tal comienzo y tal remate. Venganza, guerra, muerte, exterminio, sangre, lágrimas y huesos: hé aquí los ingredientes de que se componía la *butifarra* literaria del católico colega.

El fin? como quedaria el autor de tal engendro con los esfuerzos hechos para darlo á luz, cuando á lo último exclama desfallecido: «*No podemos mas; la pluma está embotada, se niega á proyectar mas ideas desconcertadas!*»

Y en verdad que es de sentir el cansancio del autor, pues si le duran un poco mas las fuerzas y continua otro rato dando tajos y mandobles y *proyectando ideas desconcertadas*, por mi fé que no deja hueso sano al sentido comun y á la gramática.

Esto es lo menos que podia esperarse del católico escritor que al empezar á escribir confiesa que se halla inspirado por uno de los siete pecados capitales.

El ministro de la Gobernación continúa siendo objeto de las iras de algunos periódicos por la cuestión del bandolerismo.

A ellos contestan satisfactoriamente las felicitaciones de los habitantes y ayuntamientos de los pueblos de Andalucía, sobre los que ha pesado con mas rigor la plaga de esas horribles asociaciones de bandidos.

Creemos que no se pueden escribir mejores artículos en contestación á las acusaciones.

Otra reunión en Vevey.

Se reunirán las *lumberas* del carlismo.

El duque de Módena soltará unos cuartillos mas.

Y seguiremos viendo por esas calles hechos unos duques á los ex-moderados, ex-unionistas, ex-republicanos que antes no tenían camisa.

Bueno es que viva la gente... ¡mientras haya... Carlos!

Noticias generales.

Parece que, á consecuencia de los discursos pronunciados ayer en la reunión republicana del Circo de Price, han sido presos esta noche algunos de los que se espesaron con mas calor.

En la reunión, republicana segun los periódicos cimbrío-progresistas, y de todos los partidos segun los periódicos republicanos, celebrada ayer en el circo de Price, hubo de todo, como en botica; escitaciones que pudieran muy bien traducirse por un llamamiento á las armas franco, desenfadado, y escitaciones inspiradas en los mas pacíficos y conciliadores sentimientos.

Los discursos pronunciados por los Sres. Blanc y Paul y Angulo, director el primero de *La República Federal* y el segundo de *El Combate*, periódicos republicanos de primera fuerza, contrastaren, por su violencia, con los de los Sres. Sorní y Suñer y Capdevila, templados y hasta racionales.

Tres proposiciones se aprobaron por unanimidad. La primera una adhesión completa al directorio; la segunda abraza tres extremos:

1.º Negando la facultad á las Cortes para elegir rey.

2.º Caso de ser votado, los diputados que le den sus sufragios serán considerados traidores á la nación.

Y 3.º Declaración solemne y protesta contra una situación ilegal, creada por la sola voluntad del general Prim.

La tercera proposición fué un saludo fraternal al diputado y general republicano, preso hoy en Cataluña, D. Blas Pierrad.

Mucha gente y mucho entusiasmo.

Segun dice «El Telégrafo Autógrafo», en Italia se cree muy conveniente la elevación del duque de Aosta al trono español.

Mañana ó pasado mañana debe verificarse en Vevey la anunciada reunión del estado mayor carlista. Se esperan acuerdos belicosos.

Por el pronto, algunos jefes carlistas han llegado á Bayona; pero las autoridades francesas les han obligado á internarse. Lo de siempre.

Los regimientos de infantería de Córdoba y Guadalupe van á ser provistos de fusiles del modelo de 1857.

Dice un periódico que doña Isabel de Borbon continúa en Ginebra, donde se ha negado á recibir á don Carlos, á pesar de las numerosas instancias que éste ha hecho para conseguir una entrevista.

«El Pensamiento Español» niega en su número de ayer la anterior noticia, y añade que en la actualidad no existen ninguna clase de relaciones entre la ex-reina y su pariente D. Carlos de Borbon.

Sin comentarios publicamos el siguiente comunicado y la carta del ilustre Duque de la Victoria. Próximamente nos ocuparemos de este asunto:

Sr. D. Joaquin Miralles, Director de *El Eco del Progreso*.

Muy señor mio y de todo mi aprecio: Deseando evitar cualquier interpretación errónea ó tergiversación del contenido de la carta que con fecha 7 del corriente me ha dirigido el Duque de la Victoria, á que se alude en la última hora del número 291 de *El Eco del Progreso*, me tomo la libertad de remitirle la copia adjunta, por si tiene á bien insertarla en las columnas de su acreditado periódico, dando á Vd. por ello gracias anticipadas.

Competentemente autorizado aprovecho la ocasión para decir que siempre fiel el Duque de la Victoria á

los principios liberales que toda su vida viene sustentando, será el primero en acatar la persona, cualquiera que ella sea, à quien elijan rey las Cortes Constituyentes, en uso de su soberanía.

Con este motivo me cabe la honra de ofrecerme de Vd. atento seguro servidor y amigo Q. B. S. M.
Cipriano Segundo Montesino.

Logroño Noviembre 7 de 1870.

Mi querido Cipriano: Por lo que me dices, y leo en los periódicos, veo que hay diputados que llevados de un afecto, que les agradezco cordialmente, siguen en la idea de darme sus votos en la próxima elección de monarca.

En varias ocasiones he manifestado las razones, que escuso repetir, que me impedirían aceptar tan elevada investidura, aun cuando me fuese conferida por las Cortes.

Siendo este mi irrevocable propósito, deseo, que desprendiéndose de todo afecto personal, é inspirándose tan solo en el mas puro patriotismo, tal cual las circunstancias lo exigen en estos momentos solemnes para las libertades y el porvenir del pueblo español, apoyen con sus votos al candidato que juzguen mas digno de ocupar el sòlio, prescindiendo de mi nombre.

Mi mayor felicidad se cifra en ver libre y dichosa nuestra patria, y mi único anhelo en estos momentos es, el que à las Cortes Constituyentes les quepa la gloria de acertar à elegir à quien alcance à realizar tan caros objetos.

Manifiesta à todos esta carta de tu afectísimo,
Baldomero Espartero.

Noticias extranjeras.

Hoy recibimos los siguientes despachos de la *Agencia Fabra*:

Tours 13.—Anúnciase que el Sr. Schneider ha vendido sus establecimientos del Creusot à una compañía americana. Ya en todas las construcciones se ha enarbolado la bandera americana.

Versalles 12.—Telégrama prusiano. Contra toda esperanza permanece París tranquilo; la guarnición hace el ejercicio todos los días en la llanura del monte Valeriano.

Segun nuestros informes se prepara una grande salida.

Florenza 12.—El rey ha invitado al cuerpo diplomático à que le acompañe à Roma.

Tours 13.—El Sr. Gambetta ha dirigido ayer en Orleans al ejército del Loira una alocucion espresando su gratitud y sus elogios para el ejército que al fin ha hecho volver la victoria à nuestras tropas:

«Habeis enseñado, dice, que Francia no derribera por reveses inauditos, quiere contestar por una ofensiva general y vigorosa.

«Estais hoy sobre el camino de París. No olvidemos que París nos espera y que nuestro honor nos manda arrancarle à los bárbaros que le amenazan con el pillaje y el incendio.

«Redoblad, pues, la constancia y el ardor.

«Hasta hoy el enemigo ha sido superior solo por su número y sus cañones, pero no puede igualar ni vuestro ánimo, ni vuestra abnegacion.

«Hallareis esta furia francesa que hizo nuestra gloria en el mundo, y nos ayudareis à salvar la patria.

«Con soldados como vosotros la República triunfará, pues habiendo organizado la defensa, se halla desde ahora en estado de asegurar la revancha nacional.»

Partes telegráficas.

Madrid 14 Noviembre.

Háblase de movimientos de tropas rusas y de actitud hostil en Inglaterra.

Esta noche solo asistirán à la reunion del Senado los unionistas conocidos por «moros fronterizos.»

Fórmase causa con motivo de la reunion republicana de ayer. Se ha dado orden de captura contra los señores Ollas, Sanchez Perez y otros.

Parece seguro que el duque de Aosta desembarcará en Tarragona.

Asegúrase que el 25 se cantará el «Te-Deum» en Barcelona.

Madrid 15 de Noviembre.

La reunion de anoche terminó à la una. Asistieron 180 diputados. Hablaron los señores Romero Robledo, Peralta é Izquierdo. Estos dijeron que si se encontraba una fórmula aceptable para salvar sus compromisos, votarían al duque de Aosta.

Créese que el duque de Montpensier, no habiendo habido arreglo, obtendrá 30 votos en la primera votacion.

Aseguran los cimbrios que el señor Rivero saldrá del ministerio inmediatamente despues de la votacion.

Dicen los ministeriales que obtendrá el candidato 220 votos.

El *Imparcial* cree que la reunion de anoche fué utilísima. Habla de un paso gravísimo que se prepara à dar el clero en todas las iglesias de España.

El gobierno inglés ha enviado un emisario à Rusia para pedir esplicaciones categóricas sobre la actitud del gobierno ruso.

El *Imparcial* asegura que la esposicion de la grandeza no tiene importancia.

M. Gambetta ha dirigido una ardiente proclama al ejército del Loira.

Un telégrama oficial prusiano confirma la victoria de los franceses el dia 9 y el haber caido prisionera una columna bávara.

Hasta ahora no hay acuerdo entre los unionistas.

Hay gran movimiento en el salon de conferencias, donde solo se permite la entrada à los diputados.

Multitud de personas están esperando que se abran las tribunas públicas para ocupar puesto.

La minoría republicana se dice que ha adoptado esta fórmula para la votacion: «Rey, ningtmo. República federal.»

Dícese que el Directorio dará una circular recomendando el órden.

El duque de Montpensier, segun dicen los unionistas, ha escrito cartas diciendo que no releva à sus amigos de sus compromisos.

Han sido presos cinco individuos ocupándoseles revolvers y algunos petardos.

Mañana llega el Sr. Castelar.

La *Política* dice que no hay una palabra de verdad acerca de una tentativa de asesinato que se suponía esta tarde tramada contra el general Prim en la calle de Alcalá.

El mismo periódico niega que haya podido el general Prim convencer al general Contreras para que vote al duque de Aosta.

Los canovistas votarán en blanco.

Se ha publicado un bando prohibiendo las reuniones en las cercanías del Congreso y grupos que embaracen el tránsito público.

Se han tomado precauciones militares.

Hay tranquilidad en toda España.

Los periódicos republicanos aconsejan el órden.

El *Combate* dice que el directorio cumple con su deber, y añade que no ha llegado la hora de combatir, y termina recomendando el órden.

ULTIMA HORA.

A las 10 de la noche se recibió del Excmo. Señor Ministro de la Gobernacion el siguiente parte telegráfico.

RESULTADO DE LA VOTACION DE REY.

El Duque de Aosta.	191 votos.
República federal.	60 »
El Duque de Montpensier.	27 »
Papeletas en blanco.	19 »
Duque de la Victoria.	8 »
República Española.	2 »
Alfonso de Borbon.	2 »
La Duquesa de Montpensier.	1 »
Mayoría legal.	173 »

La tranquilidad inalterable en Madrid.

Lo que nos apresuramos à estampar en este periódico para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

Hè aquí los principales puntos de la reseña que *El Imparcial* hace de la reunion celebrada anoche por la Tertulia progresista:

«La reunion estaba presidida por el Sr. Ruiz Zorrilla, à cuya derecha se hallaba el Sr. Sagasta.

El Sr. Ruiz Zorrilla manifestó cuál era el objeto de la reunion, expresado ya en la convocatoria y reducido à ocuparse de la solucion monarquica sometida por el Gobierno al fallo de la Asamblea Constituyente.

El presidente de la Cámara, con reposada y penetrante entonacion, con fácil y convincente palabra y con lógica inflexible, demostró la injusticia de las acusaciones que durante dos años se han dirigido al Gobierno, y muy particularmente al general Prim, por no haber dado término à la interinidad.

«Se ha llegado à calumniar al ilustre marqués de los Castillejos, decía el Sr. Ruiz Zorrilla, suponiéndose que patrocinaba la candidatura del príncipe Alfonso y que sostenia la interinidad para que pudiese llegar aquel à la mayor edad bajo su tutela, calumnia que le impulsó à pronunciar por tres veces consecutivas la palabra «¡jamás!» en una importante sesion de la Cámara.

Se ha dicho que prolongaba la interinidad para ocultar mejor sus miras personales, para satisfacer sus planes ambiciosos, planes desconocidos, pero de cuya existencia no era posible dudar, segun aquellos.

Cuando propuso la regencia; la calumnia pretendió mancharle de nuevo, anunciando que era su propósito encerrar al ilustre duque de la Torre en una jaula de oro, asegurando para sí el poder, y marchando por este medio à la realizacion de su oculto pensamiento.

Cuando se vió que era leal al vencedor de Alcolea, y que le guardaba los respetos y consideraciones merecidas en el elevado puesto à que la Asamblea le habia destinado, no paró la calumnia y pretendió influir en el ánimo de S. A. para que se reprodujeran los sucesos de 1856.

Cuando procuraba una solucion por medio de una candidatura régia, se propalaba que era imposible encontrara rey ó que no le buscaba, deseando la continuacion de la interinidad: si le presentaba, que era con el exclusivo objeto de hacerle impopular y continuar siendo el árbitro de los destinos de España. Esta era la situacion al someter à la Cámara la candidatura del duque de Aosta.

Presentada esta candidatura despues de ímprobos esfuerzos, de grandes sacrificios, en que cien veces espuso su legitima popularidad, se dice que ese rey es extranjero, que no vendrá, que no le conviene al país. Y esos *Mefistófeles* de oficio, que no han descansado un instante en sus murmuraciones contra el general Prim, le decian al propio tiempo: «Busca y

encontrarás;» aseguraban que antes que todo era el triunfo de la revolucion, que antes que todo era la monarquía, y cuando el general Prim les presenta un príncipe digno del país, cuando les dice: «Ahí teneis un candidato como le reclamábais al principio de la revolucion, aceptadle, vosotros en quienes debe ser aún más fervoroso que en mí el sentimiento monárquico,» contestan que no, para volver á calumniarle y tener pretexto para decirle: «Tú eres la culpa de cuantos males afligen al país.» (*Grandes aplausos.*)

El Sr. Ruiz Zorrilla hizo que se fijara la atención de progresistas y demócratas en esa guerra sin tregua que se le habia hecho y seguia haciéndose al general Prim, porque el general Prim era el adversario más formidable de los enemigos de la revolucion.

Recordó con el más esquisito tacto las condiciones en que llegó á colocarse el partido progresista en 1843, por falta de cohesion entre los elementos que le constituian, consiguiendo poco tiempo despues de haberse realizado la coalicion que arrebató el poder al ilustre duque de la Victoria, que gimieran arrepentidos en los presidios y en la expatriacion los mismos que seis meses antes la habian deseado.

Añadió que él, no creyendo en la infalibilidad, estaba lejos de pretender que el partido progresista-democrático juzgara los actos del Gobierno y señalara los errores en que hubiera podido incurrir; pero que la mision del partido era la de advertir á los hombres que le forman, la de prevenirles y avisarles para que se desvien del mal camino, defendiéndoles contra los enemigos de la revolucion, contra los que con ella han logrado satisfacer sus fines particulares y se han convertido luego en sus más encarnizados adversarios, no ya solo en los momentos en que la justicia debe inclinarse de su lado, sino aún en el instante mismo en que no les asista por completo la razon, porque el último de los hombres honrados merece más que los que no lo son, aunque todos juntos pretendan inclinar en su favor la balanza.

En breves palabras refirió los trabajos realizados por los Sres. Prim y Sagasta primero, y por el Gobierno despues, para poder presentar á las Cortes la candidatura del duque de Aosta.

Dijo el Sr. Ruiz Zorrilla que el gran argumento empleado contra dicha candidatura se reducía á que el duque de Aosta es extranjero.

Analizó esta acusacion, y demostró que para los republicanos dicha circunstancia debia ser indiferente, puesto que ni nacional ni extranjero aceptarían ningun monarca.

Que tampoco era español el candidato de cierta fraccion política, y que lo mismo podia decirse á los partidarios de D. Carlos, puesto que ni este ni su esposa, ni su padre, ni su abuelo, eran españoles bajo el doble punto de vista del nacimiento y de las tendencias, de todo punto contrarias, al sentimiento nacional y al desarrollo político é intelectual de nuestra patria. Añadió que respecto de D. Alfonso nada quería decir, porque ese es extranjero para nuestro derecho, atendiendo á que en España ciertos hijos no pueden gozar de las preeminencias que se conceden á la legitimidad, recordando de paso el memorable acuerdo de las Cortes de Segovia.

En cuanto á la candidatura puramente española—la del ilustre duque de la Victoria—dijo que la última carta de este insigne patricio le proporcionaba suficiente libertad para hablar de ella sin reservas.

Tributó entusiastas elogios el general Espartero por su patriotismo, por su generosidad, por su modestia y abnegacion, y propuso, acordándose así por unanimidad, que se buscara el medio de demostrarle la admiracion y el cariño que el gran partido liberal le profesa.

Desmintió de la manera más terminante el rumor que se ha hecho circular respecto á ciertas exigen-

cias y reservas del duque de Aosta al aceptar la candidatura; dijo que, vista la actitud de la Cámara, este le elegiría; que una vez elegido, se sentaría en el trono de San Fernando, y que sostenido en él por la poderosa fuerza de las instituciones liberales y por la aceptacion unánime del país, implantería sólida y firmemente la nueva monarquía, sin que le intimiden los rojos de sacristía, ni los mojigatos de la república. (*Grandes aplausos.*)

Aseguró que la revolucion atravesaba su más crítico período; trazo á grandes rasgos el cuadro que ofrecerian las Cortes, el Gobierno y el país entero si no se daba término feliz á la Constitucion del Estado, y si unionistas, progresistas y demócratas, todos los que de buena fé coadyuvan á consolidar la obra revolucionaria, no marchaban unidos á este objeto, límite de sus aspiraciones.

El Sr. Bañares hizo despues uso de la palabra, y en un correcto y sentido discurso encareció la necesidad de poner fin á la interinidad; elogió al gobierno por su acierto para resolverla; expresó la conveniencia de organizar al gran partido monárquico-revolucionario enfrente del que rechaza la monarquía, y enumeró las ventajas que España obtiene estrechando sus relaciones con Italia, su hermana en ciencias, artes, literatura y casi hasta en idioma.

Las palabras del Sr. Bañares fueron calorosamente aplaudidas.

El Sr. Sagasta reseñó los trabajos, las vicisitudes y los sinsabores que habia costado el triunfo de la revolucion; consignó la notable circunstancia de que los mismos hombres que la iniciaron la habian tambien realizado, logrando despues dirigirla y encauzarla con ventaja para la libertad; y preguntó si era posible que el gran partido liberal, en el momento de llegar á término dichoso, despues de haber combatido á tantos elementos conjurados contra él, y en el instante de coronar la obra objeto de inmensos sacrificios, abandonaria á aquellos hombres haciendo infructuosos sus esfuerzos.

Excitó á que marchasen unidos todos los liberales, olvidando procedencias y calificaciones y no pensando más que en ser revolucionarios, en ser liberales, en ser españoles, para bien de la revolucion y con objeto de coronar felizmente la obra próxima á quedar terminada.

El Sr. Sagasta, en este breve discurso, manifestó una vez más sus altas dotes de inteligencia y de carácter, y sus persuasivas palabras rebotaban en el más acendrado patriotismo, la expresion sincera de sus elevadas aspiraciones. Unánimes aplausos respondieron á las frases del señor ministro de Estado.

Por invitacion de uno de los socios, al alcalde popular de Madrid, Sr. Saavedra, dijo algunas palabras, asegurando bajo su responsabilidad que la mayoría del ayuntamiento, que aquella misma tarde se habia ocupado de la solucion propuesta á la Cámara por el Gobierno, se asociaría á los deseos manifestados en la Tertulia, dirigiendo á las Cortes una exposicion favorable á la candidatura del duque de Aosta.

El Sr. Mata, tambien á ruegos de la Tertulia, habló brevemente con la facilidad y correcto estilo que le son peculiares, haciéndose aplaudir constantemente por la exactitud de sus apreciaciones y por la oportunidad de sus citas y argumentos en pro de la solucion monárquica sometida por el Gabinete al fallo de las Cortes Constituyentes.

Tomaron parte en la discusion, expresándose en el mismo sentido, los Sres. Alcaráz y La Hoz, que merecieron significativas muestras de aprobacion.

Los presidentes de los comités progresistas-democráticos de Menorca, Barcelona y Córdoba declararon en su nombre y en el de todos sus correligionarios de las respectivas provincias, que aplaudian sin reserva alguna el acierto del Gobierno en la cuestion monárquica; que aceptaban con entusiasmo la candi-

datura del duque de Aosta, y que estan dispuestos á sostenerla moral y materialmente si las Cortes, inspiradas, como siempre, en un alto espíritu de patriotismo, le nombran rey de España.

El Sr. Ruiz Zorrilla resumió el debate, afirmando que el triunfo de la revolucion está asegurado, si como no puede dudar, el partido monárquico-liberal de Madrid y de las provincias marcha compacto y unido para cerrar el período constituyente de la manera que el Gobierno propone.

Despues de determinada la sesion se cubrieron de firmas varias exposiciones dirigidas á las Cortes, para que se sirvan elegir rey de España al duque de Aosta.

ANUNCIOS.

CALENDARIO DE LA SALUD

PARA EL PRINCIPADO DE CATALUÑA EN

1871

POR A. P.

Contiene un tratado de medicina popular: Higiene práctica: Materia médica indígena: y Medicina de los accidentes etc. etc.

Obra útil á todas las clases de la sociedad y necesaria en las actuales circunstancias.

Precio 8 cuartos.

Gastando menos de un real,

¡Eso sí que es maravilla!

Me libro de fiebre amarilla,

Y de todo otro mal.

Forma un tomo de 128 páginas en 8.º

Se halla de venta en Gerona, imprenta de este periódico y en casa de Miguel Homá, calle de la Cort-Real, al precio de 60 rs el 100, y al por menor en todas las principales librerías.

TIENDA DE QUINCALLA EN LIQUIDACION.

Con motivo de retirarse D. Juan Sormany de la razon social de D. Ambrosio Sormany é hijo se participa al publico que desde mañana empezará la liquidacion de la misma. Si alguna persona deseara encargarse de la totalidad de las existencias que obran en la tienda podrá presentar proposiciones; y de no traspasarse la totalidad á un solo comprador empezará la liquidacion al detall, con grande rebaja en los precios de todos los artículos.

VENTA DE UN CABALLO.

En las cuadras del Cuartel de San Francisco está de manifiesto para los que quieran hacer posturas.

TEATRO DE GERONA.

Gran funcion para hoy jueves.

(11.ª de abono.)

Se pondrá en escena por primera vez, la gran zarzuela de espectáculo, y en 3 actos titulada;

CATALINA

ó LA ESTRELLA DEL NORTE.

Desempeñada por toda la compañía y puesta en escena con todo lo que requiere su interesante argumento.

Entrada 3 rs.

A las 7 y media.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.